
Amis de la Vie de Poitiers (86) - Compte-rendu de la rencontre du 9 octobre 2023

11 personnes présentes, une excusée. 

Thème de la soirée : CROIRE aujourd’hui 

Nous  avons  repris  le  thème  de  l’Université  d’Evian  « CROIRE  encore ?  A  la  recherche  de  la  quête
spirituelle de nos contemporains ».
Ce soir, chacun a préparé une intervention à partir des questions : qu'est-ce que cela veut dire CROIRE pour
vous aujourd'hui ? Quels sont les obstacles ? Qu'est-ce qui vous fait avancer ?
Lors   de   notre   prochaine   rencontre,   le   lundi   13   novembre,  Annie,  Michel   et   Jackie   de   retour   d’Evian
apporteront l’éclairage des intervenant.e.s de l’université autour de CROIRE encore ?

Chacun prend la parole à tour de rôle dans un premier temps pour une présentation rapide et pour partager
ce que veut dire pour lui : CROIRE aujourd’hui.

- Je ne crois plus en un Dieu tout puissant.
Je crois en un Dieu Père qui a voulu l’homme à son image, en l’Esprit Saint qui inspire, en un Dieu d’amour
qui veut les hommes libres d’accepter ou de refuser son amour.

- CROIRE ? Cette question m’a bien embêtée : je me sens enfermée dans l’Église ; pour moi, Dieu est avant
tout Amour, il veut le bonheur de tous les hommes : « Tu as fait l’homme juste moins grand que toi ». Je
suis très heureuse de la venue du pape à Marseille et de ses discours géniaux !

- Je suis profondément croyant, la foi c’est une affaire personnelle ; c’est monter une marche même quand
on ne voit pas tout l’escalier. Ce n’est pas la prière qui change les choses, la prière nous change et c’est nous
qui changeons les choses.

- Il y a longtemps que je ne crois plus au « Credo » ; Dieu, je le trouve dans la vie des hommes.

- La présence de Dieu dans ma vie est une évidence ; importance de relire ma vie avec d’autres à la JEC puis
dans le groupe d’ACI. Je me pose beaucoup de questions. Importance des petites choses,

- CROIRE c’est tenir pour vrai l’incroyable : Jésus est ressuscité ! Il faut être fou pour CROIRE cela ! Jésus est
une présence difficile à appréhender ; je lui parle avec le cœur, en confiance ; c’est cette confiance qui me
permet encore de CROIRE aujourd’hui.

- CROIRE c’est tenir pour vrai ce que nie la raison, l’existence de Dieu ; c’est prier sans cesse pour le salut de
l’homme. Oui, je crois en la thèse de l’autonomie de l’homme.

- Qu’est-ce que CROIRE ? Cette question est immense, c’est un volcan devant moi ! Un événement tragique,
la mort accidentelle du fils de 30 ans de mon ami m’a amené très récemment dans l’église de mon village où
j’ai pris du temps pour penser très fort à cet ami ; c’est ma manière d’être avec lui dans cette tragédie, on ne
peut pas le consoler, on mesure tout le mystère de l’homme ; cette terrible épreuve nous rend humbles et
nous apprend à CROIRE que la vie donnée est un grand trésor.

- Je crois un peu comme un enfant ; CROIRE est une force, un ultime recours quand je suis au creux de la
vague ; c’est un combat de chaque instant, j’y reviens toujours.

- J’ai eu une éducation très religieuse ; aujourd’hui Dieu n’a plus vraiment de sens pour moi, mais je ressens
un besoin de spiritualité ; croire en l’humain, dans les valeurs de partage ; aider les personnes à se réaliser
quelle  que   soit   leur  vie ;   se  détacher  de   tout   ce  qui  nous  détermine   (cf   « L’Evangile   au   risque  de   la
psychanalyse ») ; aimer les autres ; voilà ce qui m’anime et me fait avancer.



- J’ai toujours eu du mal avec le verbe CROIRE, utilisé pour dire « Je crois en Dieu », mais aussi « Je crois qu’il
va pleuvoir », ce n’est quand même pas la même chose ! CROIRE, c’est d’abord douter et se poser des
questions sur le sens de sa vie. Je préfère « Je CHERCHE Dieu » ; Jésus-Christ nous a transmis un message
d’amour : « Aimez-vous les uns les autres » ; oui, pour moi, ce message est essentiel car il nous fait avancer
vers plus d’humanité ; CROIRE c’est chercher avec d’autres,  comment faire vivre le message d’amour de
Jésus-Christ.

Notre discussion se poursuit avec un échange à partir de ce qui vient d’être dit :
- Plusieurs expliquent comment leur foi en l’homme et les valeurs de respect, de partage, l’espérance... ont
marqué et orienté leur vie professionnelle : 
« - Croire que celui qui va être jugé a, en lui, tout ce qu’il faut pour se construire ». 
« - Derrière un homme violent, une mère maltraitante, il y a une histoire ; garder l’espoir de pouvoir trouver
quelque chose de positif dans la vie de la personne pour laquelle je fais une expertise de justice, ... »
- Une discussion s’engage sur la façon dont l’Église propose les sacrements : le Baptême, l’Eucharistie ne
sont pas des actes magiques : faire croire que le vin se transforme en sang du Christ par le pouvoir du prêtre
n’est plus acceptable ; pour moi, l’Eucharistie, c’est faire mémoire du dernier repas de Jésus, de la vie de
Jésus, de ses paroles pour nous inviter à participer au projet de Dieu.
-  Plusieurs  expriment   le  besoin  de   faire  communauté  autrement,  de   faire  évoluer   les   célébrations  du
dimanche ; qu’est-ce qui fonde notre envie de nous retrouver ? De petites expériences de rencontres en
dehors de la messe ont eu lieu avec un petit nombre de personnes dans une paroisse.
- Je crois en Dieu et  je rajoute je crois en l’homme ; CROIRE c’est avoir  la foi et la foi fait  intervenir la
confiance.
« Devenez comme un petit enfant », un enfant fait confiance ;
L’homme est plein de contradictions : je fais confiance mais il ne faut pas être naïf ; il faut arriver à gérer nos
contradictions.
- Je crois très fort en la vie éternelle. L’éternité dans l’Évangile de Jean, c’est l’abondance de vie en Dieu,
l’intensification de la vie.

CROIRE c’est très vaste ; derrière les mouvements extrêmes dans nos sociétés, n’y a-t-il pas un « on n’y croit
plus », on n’a plus confiance dans nos institutions, dans nos femmes et hommes politiques… Or, on ne peut
pas vivre sans CROIRE en rien.
Comment construire notre vérité sans influence ? Apprendre à discerner (mot très à la mode dans l’Église ?)
c’est compliqué aujourd’hui.
Il faut être conscient qu’on a besoin des autres pour grandir, avancer. L’homme est un être de relations.

Beaucoup sont en recherche ; des jeunes et moins jeunes se battent pour la sauvegarde de la planète ;
croient en l’Écologie, Bouddhisme ou autre….

Lors de synode sur l’Asie, l’Église a refusé le texte demandé par les asiatiques : « Jésus est UN chemin vers
DIeu » et a préféré « Jésus est LE chemin vers Dieu » ; Cela pose question.

Lecture est faite d’un extrait du livre de Marion Muller-Colard : « L’AUTRE DIEU » : « … Quoi qu’il  arrive,
réjouis -toi que le soleil, chaque matin, se lève sur le monde et invite tous les désespérés à brandir avec lui
une opposition inconditionnelle à la nuit.
Respire, prends courage, ouvre tes volets. Tant qu’il fait encore jour, travaille aux œuvres de celui qui a créé
la vie. »

Nous continuons la soirée par un sympathique repas partagé.

Notre prochaine rencontre aura lieu le lundi 13 novembre à 18h.
Nous reviendrons sur les échanges et les interventions d’Evian.

Nous recherchons des thèmes de réflexion pour les prochaines rencontres :
Qu’est-ce qui donne et a donné du sens à ma vie ?


